

DATAMEX®



Análisis de coyuntura mensual sobre México

Liébano Sáenz
Samuel Aguilar Solís
Luis Enrique Mercado
Carla Humphrey Jordan
Francisco Abundis
José Ramón López Rubí
Marcos Marín Amezcua
Martín Vivanco Lira
Ernesto Hernández Norzagaray
Víctor Alejandro Espinoza

ISSN: 1135-8130

Datamex No. 55. ABRIL 2020

D55 | ÍNDICE

- 001 Liébano Sáenz**
El verdadero desafío
- 002 Samuel Aguilar Solís**
La incertidumbre
- 003 Luis Enrique Mercado**
Estalló la nueva crisis petrolera
México nunca hizo una reforma fiscal para cubrir el gasto público con impuestos no petroleros
- 004 Carla Humphrey**
Violencia intrafamiliar en la crisis sanitaria
Las condiciones para minimizar los contagios por covid-19, han multiplicado los casos de violencia intrafamiliar
- 005 Francisco Abundis**
Morena en 2021 y revocación de mandato
- 006 José Ramón López Rubí**
AMLO bajo la pandemia: ¿libertario y de izquierda?
- 007 Marcos Marín Amezcua**
COVID-19: elementos para un análisis en México.
- 008 Martín Vivanco Lira**
AMLO frente al empresariado
- 009 Ernesto Hernández Norzagaray**
¿Dónde estamos parados?
- 010 Víctor Alejandro Espinoza**
Normas discriminatorias

Directora General FOM

Lucía Sala

Director IUIOG

Antonio López Vega

Director CISMUE

José Francisco Parra

Coordinadora Institucional CISMUE

Luisa Treviño Huerta

Consejo Editorial

José Varela Ortega, Jorge Olvera García, César Astudillo Reyes, Jannet Valero Vilchis, Antonio López Vega, Luis Castro Obregón, Dmitri Fujii, Carlos Camacho Gasó, Arnulfo Valdívila Machuca, Santiago Portilla, Víctor Alejandro Espinoza Valle, José Retana, Iván Álvarez Olivas

Coordinación Editorial

Dulce Laguna, Arianna Onofre, José Francisco Parra y Haydee Vázquez

CISMUE

Centro de Estudios de México en la Unión Europea
Fundación José Ortega y Gasset-Gregorio Marañón

Fortuny 53, 28010 Madrid, España.
Tel +34 917004138 / 68, Fax +34 917003530.
cesmue@fogm.es
datamex@fogm.es

IUIOG MX

Instituto Universitario de Investigación Ortega y Gasset, Capítulo México

Av. Chapultepec 480, Piso 1, Roma Norte, Ciudad de México,
Tel +5255 72598611 y +5255 72598608.
ortegaygassetmx@fogm.es

NORMAS DISCRIMINATORIAS

Víctor Alejandro Espinoza



En México siguen existiendo mexicanos de primera y de segunda en el ámbito de los derechos políticos. Pese a los avances, y aunque la máxima ley, Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, establece las directrices principales, diversas normas secundarias y constituciones locales no han sido armonizadas con aquélla. En los hechos, esa situación se ha traducido en actos discriminatorios o en situaciones contradictorias.

Lo anterior queda evidenciado en el caso de quienes tienen o han adquirido la doble nacionalidad. Como sabemos, uno de los grandes avances en términos de derechos políticos fueron las reformas a la constitución que luego se tradujeron en cambios en la Ley de Nacionalidad en 1998 y que establecieron la llamada "no pérdida de la nacionalidad". Efectivamente tanto los artículos 30, 32 y 37 de la carta magna fueron reformados en 1997 y en ellos se estableció que "Ningún mexicano por nacimiento podrá ser privado de su nacionalidad" (art. 37). Mientras que en el artículo 30 se añadió que son mexicanos por nacimiento: "I. Los que nazcan en el extranjero, hijos de padres mexicanos nacidos en territorio nacional, de padre

mexicano nacido en territorio nacional, o de madre mexicana nacida en territorio nacional III. Los que nazcan en el extranjero, hijos de padres mexicanos por naturalización, de padre mexicano por naturalización, o de madre mexicana por naturalización”.

Sin embargo, hay una cierta ambigüedad respecto a lo que se establece como “adquirir otra nacionalidad”. La Ley de Nacionalidad establece en su artículo 13 una distinción entre “poseer y adquirir” otra nacionalidad. Esta situación se ha trasladado a otras normas secundarias y a constituciones locales. Por ejemplo, en la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, en su artículo 38, se establecen los requisitos que una persona deberá reunir para ser consejero electoral: “Ser ciudadano por nacimiento que no adquiriera otra nacionalidad, además de estar en pleno goce y ejercicio de sus derechos civiles y políticos”. Es decir, no se debe haber adquirido otra nacionalidad. Y si durante el ejercicio del cargo se llegara a adquirir, el artículo 16 de la Ley de Nacionalidad, establece: “En el caso de que durante el desempeño del cargo o función adquirieran otra nacionalidad, cesarán inmediatamente en sus funciones”.

Me parece absurdo y contradictorio que una persona pueda llegar a ser presidente de la República sin restricciones a su doble nacionalidad, pero no pueda ser gobernador, alcalde o diputado, por ejemplo, de Baja California. El artículo 82 de la máxima ley establece los requisitos para ser presidente de la República: “Ser ciudadano mexicano por nacimiento, en pleno goce de sus derechos, hijo de padre o madre mexicanos y haber residido en el país al menos durante veinte años”. Es decir, se puede haber nacido en el extranjero. Sin embargo, en la Constitución Política de Baja California, se establecen los requisitos para ser gobernador (art. 41), alcaldes (art. 80) o diputados (art. 17). “Ser ciudadano mexicano por nacimiento, hijo de madre o padre mexicanos”. Me llama la atención que solo en el caso de diputados agregaron la leyenda: “en pleno ejercicio de sus derechos”. Y en los tres casos se precisa: “Aquellos ciudadanos candidatos a (Gobernador del Estado, presidente municipal o diputado) cuyo nacimiento haya ocurrido en el extranjero, deberán acreditar su nacionalidad mexicana invariablemente, con certificado que expida en su caso, la Secretaría de Relaciones Exteriores, conforme a la Ley de Nacionalidad

vigente a la fecha de la expedición del certificado", este documento se otorga al renunciar a la otra nacionalidad. En estos casos si se es muy explícito que se aplica a quienes hayan nacido en el extranjero, es decir, posean otra nacionalidad. Lo absurdo es que se puede ser presidente de la República teniendo doble nacionalidad, pero no gobernador, alcalde o diputado de Baja California. Igualmente ocurre en la comparación entre presidente de la República y consejero electoral general y de consejo local. En estos dos últimos casos, no se puede "adquirir" otra nacionalidad. Considero que tanto en las leyes secundarias, como en las constituciones locales, existen serias limitaciones a los derechos políticos de quienes son mexicanos por nacimiento (nacidos en el extranjero), como para los que adquirieron otra nacionalidad. Son mexicanos por nacimiento, pero de segunda, según dichas normas.



Víctor Alejandro Espinoza

Investigador de El Colegio de la Frontera Norte.
Profesor Visitante en el Centro de Estudios México-
Estados Unidos de la Universidad de California, en San
Diego.
Twitter: @victorespinoza_

**Texto publicado en Frontera y La Crónica de BC, 19 de febrero 2020*